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Ретвитнем?
Уважаемые читатели! Думаем, вы заметили, что теперь в нашей 

газете выходит вкладыш ReTweet. Его выпускает Информационная 
комиссия ЮУрГУ.

Захватывающие репортажи, опросы мнений студентов на волную-
щие темы, лучшие твиты недели – вот далеко не полный перечень 
того, что можно найти на страницах нового издания. Кроме того, 
каждый выпуск включает статью на социально значимую тему – 
этим ReTweet отличается от многих студенческих газет.

Найти информацию о планируемых материалах, а также оста-
вить свои пожелания вы можете в группе «ВКонтакте» vk.com/
retweet74.

Контактное лицо: редактор издания ReTweet Залия Шамигулова.

Будем стРоить космодРом!
В Южно-Уральском государственном университете идет процесс 

формирования студенческих отрядов для трудоустройства бойцов 
на объекты космодрома «Восточный». Чтобы стать участником 
этого исторического события, сообщает сайт «Хорошие новости», 
необходимо заполнить анкету в разделе «Обсуждения» в офици-
альной группе «ВКонтакте» vk.com/ruskosmos.

Список студентов, которые готовы провести летние каникулы на 
стройке грандиозного масштаба, начал формироваться после визи-
та в ЮУрГУ заместителя председателя правительства РФ Дмитрия 
Рогозина, который курирует космическую промышленность. Он 
поддержал инициативу челябинских студентов принять участие в 
строительстве космодрома.

Поскольку масштаб мероприятия действительно серьезный, 
предпочтение при наборе отдается молодым людям, у которых уже 
есть опыт работы на обычной стройке. По словам пресс-секретаря 
Штаба студенческих трудовых отрядов ЮУрГУ Анны Осиповой, 
экспедиция продлится два месяца – с конца июня по конец августа: 
«Там очень много работы: необходимо построить километры дорог, 
здания, сам стартовый комплекс ракеты-носителя». 

Ещё одно требование – хорошее состояние здоровья и физи-
ческая подготовка. Учитывая специфику работы и график смен –  
шесть дней в неделю по одиннадцать часов, – в отряды набирают 
только парней. После регистрации претендентам предстоит пройти 
тщательный медицинский осмотр.

Ожидается, что за работу на строительстве космодрома студен-
ты получат материальное вознаграждение, но размеры его пока 
неизвестны.

Напомним, что первые запуски с космодрома «Восточный» за-
планированы на 2018 год. До этого необходимо построить стар-
товый комплекс ракеты-носителя среднего класса повышенной 
грузоподъемности, аэродром, кислородно-азотный и водородный 
заводы, систему электроснабжения, 115 км автомобильных и  
125 км железных дорог.

РекоРд ко дню ПоБеды
По инициативе профбюро физического факультета ЮУрГУ на-

кануне праздника 9 Мая состоялась уникальная акция. Студенты 
университета показали свои физические возможности, сделав на 
площади перед главным корпусом 25203 отжимания, – именно 
столько дней прошло с момента победы СССР в Великой Отече-
ственной войне. Таким образом представители студенческой мо-
лодежи хотели привлечь внимание к одному из самых значимых 
событий в истории нашей страны.

В акции приняли участие 210 студентов, среди которых было 
немало девушек. Участников разделили на группы по 10 и 15 че-
ловек. Группы поочередно совершали подходы по 20 отжиманий. 
В итоге примерно за час общими усилиями студенты достигли 
поставленной цели и установили свой рекорд Победы – более  
25 тысяч отжиманий.

– Этой акцией мы хотели поблагодарить ветеранов Великой 
Отечественной войны и почтить память тех, кто погиб, а также 
продемонстрировать силу духа и веру в победу, – поясняют орга-
низаторы. – Своим примером мы пропагандируем здоровый образ 
жизни и показываем, что современная молодежь достойна быть 
частью народа-победителя.

Пресс-служба ЮУрГУ

молодцы, математики!
21 мая в Йошкар-Оле завершился финал Открытой междуна-

родной студенческой Интернет-олимпиады по математике. В нём 
приняли участие более 70 студентов из 42 вузов России, Киргизии, 
Казахстана, Белоруссии, Армении, Узбекистана и Словении. 

Команда Южно-Уральского госуниверситета под руководством 
доцента кафедры ПриМа Александра Эвнина выступила блестяще. 
Равиль Хайруллин (ММиКН-272) показал второй результат среди 
всех участников и завоевал золотую медаль в профиле «Специали-
зированный».

Игорь Мелёхин (ММиКН-364) стал обладателем серебряной ме-
дали в профиле «Техника и технологии».

В ней приняли участие не толь-
ко студенты всех факультетов и 
институтов Южно-Уральского го-
сударственного университета и его 
филиалов, но и преподаватели. 

Ректор ЮУрГУ Александр Ше-
стаков поприветствовал участни-
ков эстафеты и болельщиков. Он 
вместе с проректором по учебной 
работе Андреем Шмидтом отметил 
важность мероприятия и напомнил 
присутствующим, что студенты 
должны быть не только всесто-
ронне образованными, но и вести 
здоровый образ жизни, активно за-
ниматься спортом.

Почётный гость соревнований –  
талисман предстоящего Чемпионата 
мира по дзюдо в Челябинске тигрё-

нок Жорик веселил спортсменов и 
болельщиков. С ним могли сфото-
графироваться все желающие.

В первой группе золото взял МТ 
факультет, на втором месте АС, на 
третьем – ЭиУ. Во второй группе 
победа досталась команде ФМ, 
серебро у истфака, бронза у физи-
ческого факультета. Первенство в 
третьей группе завоевали предста-
вители кыштымского филиала, на 
второй ступени пьедестала – ми-
ассцы, замыкает тройку призёров 
ИСТиС.

Главный судья эстафеты, заве-
дующий кафедрой физического 
воспитания и здоровья Евгений 
Черепов, директор Института 
спорта, туризма и сервиса Вадим 

кубки и подарки
Фото Фотошколы ЮУрГУ

19 мая на стадионе комплекса имени Елены Елесиной 
прошла 46-я Легкоатлетическая эстафета на призы газеты 
«Технополис». 

Эрлих и директор Физкультурно-
спортивного клуба, заведующий 
кафедрой спортивного совершен-
ствования Альберт Аминов вручи-
ли победителям грамоты, кубки и 
памятные подарки.

Анастасия ЛОМОВА

Лауреаты и победители сразу нескольких этапов 
«Студенческой весны – 2014» – городского, област-
ного и всероссийского, который прошёл в Тольятти,  
а также организаторы фестиваля и руководители твор-
ческих коллективов получили благодарности ректора 
ЮУрГУ Александра Шестакова.

Он вручил студентам и их наставникам почетные 
дипломы за высокий уровень мастерства и за личный 
вклад каждого в общую победу университета прак-

тически во всех номинациях – от музыки и танцев 
до театрального искусства и журналистики. Студен-
ты ЮУрГУ ещё раз доказали городу, области и всей 
стране, что им покоряются не только научные, но и 
творческие вершины.

Как отметил ректор, такую тягу молодежи к зна-
ниям и культуре руководство вуза всегда будет под-
держивать и приветствовать. А значит, впереди ещё 
немало побед!

Посланники Весны

Фото Всеволода ГАНИНА
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Увидеть работы молодых твор-
цов и исследователей пришли де-
каны факультетов, преподаватели, 
гости вуза и представители СМИ, 
студенты университета и Техно-
логического колледжа ЮУрГУ. 
Кстати, последний в числе про-
чего представил замечательную 
коллекцию моделей одежды «Со-
колиная охота».

На церемонии открытия высту-
пили ректор ЮУрГУ Александр 
Леонидович Шестаков, началь-
ник Управления научной и инно-
вационной деятельности Андрей 
Владимирович Келлер, декан ар-
хитектурного факультета Салават 
Галиевич Шабиев и другие. Они 
отметили важность проведения 
подобных мероприятий для раз-
вития и поддержания интереса 
студентов к науке и технике, под-
черкнули, что у ЮУрГУ много 
возможностей поощрить научно-
техническое творчество молодых. 
Выставка, в том числе, предостав-
ляет студентам прекрасный случай 
продемонстрировать результаты 
своей научно-исследовательской и 
проектной деятельности потенци-
альным работодателям.

Тематика работ самая разно-
образная. Например, автотрактор-
ный факультет представил сразу 
два роботизированных транспорт-
ных средства. Работают над ними 
студенты под руководством доцен-
та Рафаэля Юриковича Илимбетова 
и профессора Сергея Владимиро-
вича Кондакова. 

Студенты автотракторного, 
приборостроительного и аэрокос-
мического факультетов Никита 
Чеснаков, Максим Семенченко, 
Павел Сафронов, Алексей Лу-
канин показали сразу несколько 
работ, тематика которых связана 
с создаваемым гоночным автомо-
билем класса «Формула-студент».  
И это неслучайно: современная 
автомашина – вещь сложная, 
одному интересно работать над 
двигателем, другому – над ку-
зовом, третьему – над электрон-
ной «начинкой». Руководитель 
студенческого конструкторского 
бюро – профессор Александр 
Григорьевич Возмилов. А кон-
сультирует младших товарищей 
аспирант АТ факультета Евгений 
Пырегов, который занимается бо-
лидом со студенческих лет.

Работа магистранта химфака 
Татьяны Кабановой посвящена ис-
пользованию техногенных отходов 
для защиты электродов. Изучением 
углеродных нанотрубок занялись 
её соученики Анастасия Лясова и 
Евгений Захаров.

Как всегда, порадовал архитек-
турный факультет: макеты зданий 
и целых жилых комплексов – как 
уже построенных, так и будущих, 
вызвали живой интерес у посети-
телей. Ребята думают и о решении 
проблем парковок, и об озеленении 
будущих микрорайонов, и об ис-
пользовании экологичных матери-
алов, и об изучении и сохранении 
культурного наследия советского 
времени.

Архитектурно-строительный 
не отстал. Особенно любопытны 
прочные конструкции из бальсо-
вого дерева, которые ребята уже 
представляли на соревнованиях 
«Одиссея Разума».

«И в литературе ты отыщешь 
свою жизнь», «Сказочный Алтай» 
и «Сибирская кругосветка» – так 
называются туры, придуманные 
студентами кафедры «Туризм и 
социально-культурный сервис» Ин-
ститута спорта, туризма и сервиса 
(о них «Технополис» уже писал).

«Диапазон» работ студентов 
института экономики, торговли и 
технологий – от рекламной про-
дукции для школы современных 
танцев Crazy family до воспитания 
семейной культуры у студентов.

20 мая прошли презентации 
студенческих научно-технических 
и творческих работ в секции «Тех-
нические и естественные науки», 
а 21-го – в секции «Гуманитарные, 
экономические и юридические 
науки». Судя по тому, сколько во-
просов задавали зрители, тематика 
исследований вызвала живой инте-
рес. Присутствовавшие эксперты 
дали студентам ценные рекомен-
дации.

Подведение итогов и торже-
ственное закрытие выставки, ко-
торая со следующего года станет 
традиционной, состоялось 22 мая. 

Иван ЗАГРЕБИН

От науки до техники
В выставочном центре ЮУрГУ «Наука и технологии 
Южного Урала» 19 мая открылась экспозиция  
научно-технического творчества студентов. Представлены 
лучшие проекты и разработки в различных областях.

Фото Михаила Шалашова, «ЮУрГУ-ТВ»

Для студентов, которые собира-
ются провести летние каникулы не 
только интересно, но и с пользой 
для будущей карьеры, Институт 
экономики, торговли и техноло-
гий ЮУрГУ подготовил новые 
перспективные предложения! 
Челябинских студентов ждут два 
известных университета Китая – 
Шаньдунский институт бизнеса и 
технологий (Янтай) и Хэбэйский 
профессиональный институт ино-
странных языков.

Языковая стажировка длится от 
трех до восьми недель – по жела-
нию студента. На это время вы смо-
жете погрузиться в языковую среду 
плюс по 14 часов в неделю изучать 
китайский под руководством про-
фессиональных преподавателей-
лингвистов.

Полученные знания пригодятся, 
прежде всего, тем, кто стремится 
связать будущую карьеру с между-
народной деятельностью. Китай 
играет всё более важную роль в 

современной глобальной эконо-
мике. Китайские компании – стра-
тегические партнеры многих рос-
сийских предприятий, и, не владея 
китайским, подчас невозможно 
вести этот бизнес по-настоящему 
продуктивно.

Кроме того, знание основ ки-
тайского позволит выпускникам 
экономических специальностей 
и направлений чувствовать себя 
увереннее, выстраивая партнер-
ские отношения с представителя-
ми стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона.

Погружение в культуру, исто-
рию, быт Китая, общение с пред-
ставителями китайского бизнеса в 
дальнейшем поможет более про-
фессионально и продуктивно вести 
переговоры, учитывая особенности 
менталитета наших восточных со-
седей.

Помимо занятий языком, в про-
грамму стажировок включены уро-
ки восточных единоборств (один 

из стилей у-шу – тай-цзы), калли-
графии, киригами (вид оригами). 
Предусмотрены также экскурсии: 
гости из России смогут увидеть 
самую большую в мире статую 
Будды, Великую Китайскую сте-
ну, побывать в Пекинском зоопар-
ке, музее нефрита, на жемчужной 
ферме.

Данные о прохождении стажиро-
вок, по желанию, могут быть вклю-
чены в государственный диплом об 
образовании или же в Европейское 
приложение к диплому DIPLOMA 
SUPPLEMENT.

Побывав в Поднебесной од-
нажды, вы обязательно захотите 
вернуться, чтобы вновь и вновь 
открывать для себя этот удивитель-
ный мир!

Юлия РУДНЕВА

По вопросам участия в стажи-
ровках обращайтесь по телефо-
нам: (351) 267-097-36; 267-92-88, 
8 (904) 931-51-11.

Приглашение в Китай

Инженеры будущего
С 28 июня по 9 июля Союз машиностроителей России совмест-

но с правительством Республики Башкортостан и Объединенной 
двигателестроительной корпорацией, при поддержке ГК «Ростех»,  
ГК «Внешэкономбанк» и ОАО «РЖД» организует Четвертый 
Международный молодёжный промышленный форум «Инженеры 
будущего 2014», который пройдёт в Башкирии, на Ельдякском по-
луострове у подножия Рельской горы в живописном уголке Пав-
ловского водохранилища на базе физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Звёздный».

Форум «Инженеры будущего» Союз машиностроителей России 
проводит ежегодно. За три года в мероприятии приняли участие 
более трех тысяч молодых специалистов, ученых, аспирантов и 
студентов. В прошлом году на форум собрались молодые инжене-
ры из 370 промышленных компаний и 70 вузов – представители  
56 регионов Российской Федерации и свыше 40 зарубежных стран, 
в том числе Германии, Франции, Швейцарии, Австрии, Венгрии, 
Испании, Хорватии, Китая, Южной Кореи, Японии.

Особенность форума – насыщенная образовательная и деловая 
программа, в которой принимают участие главы крупнейших кор-
пораций, видные ученые, общественные деятели России, препо-
даватели ведущих российских и зарубежных технических вузов, 
депутаты Государственной Думы РФ, главы субъектов Федерации, 
руководство исполнительной и законодательной власти, секретарь 
Общественной палаты РФ.

Отмечено, что форум «Инженеры будущего» содействует взаим-
ному обогащению, обмену опытом между инженерами различных 
стран, а также популяризации и повышению имиджа профессии 
инженера.

Направления работы форума: инженерно-конструкторское, 
инженерно-технологическое, организация производства, систем-
ный инжиниринг, радиоэлектроника, IT и робототехника.

Всех заинтересовавшихся возможностью участия в форуме 
просим обращаться в информационно-аналитический отдел 
УНИД (ауд. 823а, тел. 267-94-67).

Конкурс инновационных 
проектов

Швейцарско-российский форум (ШРФ) совместно с Фондом со-
действия развитию малых форм предприятий в научно-технической 
сфере объявляет Четвертый конкурс на лучший инновационный 
проект. Решающую роль при выборе победителя играет «предпри-
нимательский фактор» инновации, то есть ее востребованность 
на рынке, а также швейцарско-российский аспект проекта. Прием 
заявок проводится до 1 сентября.

Победители получают денежную премию в размере 200 000 руб-
лей в год; также в течение года им оказывается нематериальная 
поддержка в форме профессионального сопровождения по под-
готовке к выходу инновационного продукта на рынок.

К участию в конкурсе допускаются претенденты, представившие 
на английском языке заявку, краткое описание проекта (по форме 
«Short Description of the Project») и краткий бизнес-план проекта 
в формате Power Point (размер файла не более 3 MB).

Церемония награждения победителей состоится 8 декабря в Мо-
скве, в гостинице «Арарат Парк Хаяйтт» (ул. Неглинная, 4).

Контактное лицо – Светлана Ширяева (телефон: +41 44 261 
19 71, e-mail: svetlana@swissrussianforum.org). Также необхо-
димую информацию можно получить в Управлении между-
народного сотрудничества (начальник отдела Екатерина 
Эдуардовна Сторожакова, специалист по грантовым програм-
мам Юлия Витальевна Балакина, телефон: 267-97-98, e-mail:  
balakina.u@yandex.ru).

Встреча со студентами
22 мая на международном факультете Южно-Уральского государ-

ственного университета представители компании «Альфа-Капитал» –  
одной из крупнейших на российском рынке управления активами –  
провели для студентов День карьеры. 

Дивизионный директор компании Анна Викторовна Корякова 
(кстати, выпускница международного факультета ЮУрГУ) по-
яснила, что такие встречи уже проводились в Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге. В Челябинске подобное мероприятие 
прошло впервые. Университет заинтересовал компанию, как круп-
ный вуз, известный качеством обучения студентов.

Перед собравшимися выступил руководитель направления по 
работе с состоятельными клиентами Максим Юрьевич Щевьёв. Он 
рассказал об истории создания и развития УК «Альфа-Капитал», 
о том, какими качествами должны обладать те, кто хочет стать её 
сотрудниками. Нужны люди настойчивые, умеющие ставить цель 
и идти к ней, и конечно, обладающие специальными знаниями. 
М.Ю. Щевьёв пояснил, что компания берёт студентов на практику, 
где будущие капитаны капитала смогут проявить свои способно-
сти под руководством опытных наставников. Те, кто лучше всего 
зарекомендует себя, будут приняты на работу, а возможности для 
карьерного роста в «Альфа-Капитале» велики. Так что всё в руках 
студентов.

Выступление сопровождалось показом слайдов и видеоролика, 
дающих дополнительную информацию об УК. Ребятам раздали 
анкету для обратной связи. Многие из них проявили заинтере-
сованность, задавали вопросы. Возможно, именно им предстоит 
пуститься в плавание по морю финансов «на борту» УК «Альфа-
Капитал».

По предварительной информации, следующая такая встреча пла-
нируется на осень.

Иван ЗАГРЕБИН
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10 июня
60-летие Владимира Львовича Кодкина

Доктор технических наук, профессор кафедры электропривода 
и автоматизации промышленных установок энергетического фа-
культета. Основное направление научных исследований – создание 
высокодинамичных систем регулирования сложных механизмов. 
Одним из первых в СССР разработал и внедрил электроприводы со 
скользящими режимами и с глубоким регулированием и монотон-
ными процессами. С 1992 под его руководством и при его непосред-
ственном участии реализовано более 20 проектов по компьютерным 
диагностическим медицинским системам: разработано несколько 
высокоточных медицинских приборов (кардиотокограф, регистратор 
электрокардиограмм). Подготовил одного кандидата наук. Опубли-
ковал около 100 научных трудов, в т. ч. имеет более 20 авторских 
свидетельств и патентов.

13 июня
65-летие Александра Львовича Хейфеца

Кандидат технических наук, доцент, профессор кафедры графики 
архитектурно-строительного факультета. Занимается внедрением 
современных компьютерных технологий в базовые графические 
дисциплины, разработкой новых учебных курсов. Подготовил 
на всероссийские олимпиады по компьютерной графике более  
120 студентов, из которых около 70 стали призерами. Имеет свыше 
150 публикаций, в т. ч. 15 – в трудах международных конференций, 
4 монографии, 16 учебных пособий, из которых 2 с грифом УМО  
и 3 с грифом Минобразования, обладатель 13 авторских свидетельств 
на изобретения. Награжден нагрудными знаками «Изобретатель 
СССР» и «За отличные успехи в работе» Гособразования СССР, ди-
пломами коллегии Государственного комитета СССР по народному 
образованию «За значительные успехи в перестройке содержания 
учебно-воспитательного процесса» и Министерства общего и выс-
шего профессионального образования РФ.

15 июня
65-летие Рифхата Жаляловича Алеева

Доктор физико-математических наук, профессор кафедры систем-
ного программирования факультета вычислительной математики и 
информатики. Работает в ЮУрГУ с 1995. Заведовал кафедрой алгеб-
ры с 2005 по 2012. Направление научных исследований: конечные 
группы, центральные единицы целочисленных групповых колец. 
Имеет более 70 научных публикаций. Под его руководством защи-
щены 3 кандидатские диссертации.

29 июня
35-летие кафедры эксплуатации автомобильного транспорта 

автотракторного факультета
Организована в 1979. С момента образования готовила инжене-

ров по специальности «Эксплуатация автомобильного транспор-
та». Последний выпуск по этой специальности состоялся в 1993. 
За этот период подготовлено около 500 инженеров. В 1990 начат 
набор студентов по новой специальности – «Организация перевоз-
ок и управление на транспорте (автомобильном)». С 1997 открыта 
аспирантура. С 2011 началась подготовка бакалавров и магистров 
по направлению «Технология транспортных процессов. Всего за  
35 лет кафедрой выпущено почти 2000 специалистов. Многие из них 
занимают руководящие должности на транспортных и транспортно-
экспедиционных предприятиях, в органах государственного и му-
ниципального управления, стали крупными учёными. В настоящее 
время обучение ведётся по направлению «Технология транспортных 
процессов», профиль подготовки бакалавров – «Организация пере-
возок на автомобильном транспорте», магистров – «Транспортная 
логистика» и «Организация и безопасность движения». Сейчас на 
кафедре работают 3 доктора и 6 кандидатов наук..

Составитель Элеонора иСХАКОВА,
библиограф нБ юУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Постижение всех тонкостей 
и  премудро стей  экспертно-
криминалистической деятель-
ности – кропотливый, нелегкий, 
многолетний труд. Люди, которые 
обучают экспертов, обязаны обла-
дать просто колоссальным объе-
мом знаний, большим опытом ра-
боты, тонким профессиональным 
умением донести специфические 
знания до студентов.

Кандидат юридических наук 
доцент Иван Иванович Пиндюр 
работает на кафедре уголовного 
процесса и криминалистики уже 
много лет. Вся жизнь этого заме-
чательного человека связана не 
просто с криминалистикой, а с 
преподавательской деятельностью 
в этой сфере. Первый профессио-
нальный опыт Иван Иванович 
получил будучи курсантом Алма-

Атинской и Карагандинской школ 
милиции. Закончил обучение с от-
личием. Работая на кафедре кри-
миналистики в Карагандинской 
высшей следственной школе, в 
1985 году защитил в Академии 
МВД СССР кандидатскую дис-
сертацию.

В 1994-м Иван Иванович на-
значен на должность началь-
ника кафедры криминалистики 
Челябинского юридического 
института МВД России. Уйдя в 
отставку из органов внутренних 
дел в 2000 году, стал преподава-
телем кафедры уголовного про-
цесса и криминалистики Южно-
Уральского государственного 
университета.

Передавая свой огромный опыт 
молодому поколению юристов-
криминалистов, он умеет быть и 
добрым наставником, и требова-
тельным руководителем. Часто, 
стремясь усовершенствовать ор-
ганизацию деятельности службы, 
кафедры, факультета, отстаивал 
перед руководством собственные 
взгляды, защищал подчиненных, 
курсантов, студентов. 

Сейчас Иван Иванович – один 
из ведущих руководителей и пре-
подавателей кафедры. В профес-
сиональной и преподавательской 
деятельности он неизменно руко-
водствуется принципами честно-
сти и справедливости, проявляет 
принципиальность и умение со-
переживать.

Первого марта Иван Ивано-
вич вместе с коллегами отметил  
95-ле тие со дня основания эксперт- 
но-криминалистической службы 
МВД России. Он имеет полное 
право говорить, что внес огромный 
вклад в её развитие, а самое глав-
ное – в обучение и профессиональ-
ную подготовку её специалистов. 

Анатолий ОРДАн,
доцент кафедры

уголовного процесса  
и криминалистики

Призвание: эксперт-криминалист
Один из известных в Челябинской области борцов  
за справедливость и права человека, направляясь  
к экспертам-криминалистам, говорит: «Пойду за советом  
к умным полицейским». Это не просто шутка. 
Деятельность экспертов-криминалистов в органах 
внутренних дел всегда строилась на научно обоснованных 
методах, а от их заключений по результатам проведённых 
исследований в рамках любой отрасли права часто 
зависит судьба человека.

Фестиваль призван выявить и 
поддержать одарённых детей, мо-
лодёжь, помочь им реализовать 
творческий потенциал. Задача –  
приобщать детей и молодёжь к 
героической истории России, луч-
шим образцам отечественной куль-
туры, воспитывать патриотизм, 
гражданственность, прививать ху-
дожественный вкус, побуждать к 
творческому и профессиональному 
росту. Кроме того, фестиваль фор-
мирует позитивный имидж органов 
внутренних дел.

С ноября по апрель на террито-
рии региона проходили отборочные 
туры конкурса «Будущее России», в 
котором участвовали талантливые 
ребята в возрасте от 9 до 21 года из 
образовательных учреждений горо-
да и области. 18 мая в Актовом зале 
ЮУрГУ состоялся гала-концерт.

Перед его началом к собрав-
шимся с приветственным словом 
обратились проректор ЮУрГУ 
по учебной работе, председатель 
Общественного совета при Глав-
ном управлении МВД по Челябин-
ской области Владимир Иванович 
Майоров и начальник Управления 
по работе с личным составом ГУ 
МВД России по Челябинской обла-
сти Игорь Анатольевич Литвинов.

Они подчеркнули значимость 
фестивального движения в деле 
нравственно-патриотического вос-
питания молодого поколения, крат-
ко рассказали об истории фестива-
ля «Будущее России» и пожелали 
участникам успехов. В.И. Майоров 
также передал приветствие от рек-
тора ЮУрГУ Александра Леонидо-
вича Шестакова и президента вуза 
Германа Платоновича Вяткина.

Было сказано много тёплых слов 
в адрес организаторов. Тем, кто ак-
тивно участвовал в организации и 
проведении фестиваля-конкурса, 
вручили почётные грамоты ГУ 
МВД РФ по Челябинской области. 
В числе награждённых – Влади-
мир Иванович Майоров и декан 
факультета предвузовской подго-
товки Юлия Олеговна Болотина: 
она вместе с коллегами проделала 
огромную работу, чтобы «Буду-
щее» состоялось.

Одновременно с концертом в 
рамках фестиваля в фойе перед Ак-
товым залом проходила выставка 
работ участников конкурсов тех-
нического творчества, прикладного 
творчества «Арт-забавы», а также 
фоторабот.

Ребята из Черниговской школы 
(Агаповский район) представили 

действующие модели автомати-
ческой системы пожаротушения, 
системы контроля доступа, кос-
мического модуля обнаружения и 
дальней разведки. А ещё – склеен-
ные из бумаги объёмные макеты 
стадиона и гоночного мотоцикла.

На выставке работ в номинации 
«Арт-забавы» просто глаза разбе-
гались! Керамика, декоративные 
композиции, сувениры, мягкие 
игрушки – медведи, птички, ска-
зочные персонажи, в том числе 
крылатый дракон!

Молодые таланты используют 
самые разные материалы: ракушки, 
ткань, дерево (например, из него 
сделана кормушка для птиц в виде 
школьного портфеля), даже тесто. 
Ребята из детского дома № 5 выста-
вили цветы и вазу, изготовленные 
из фольги. Думают творцы и об 
экологии. Куда девать, например, 
мини-контейнеры из-под «Киндер-
сюрпризов», крышки от пластико-
вых бутылок, ненужные канцеляр-
ские принадлежности? Ребята из 
студии «Умельцы» МБОУ СОШ 
№ 12 (руководитель – Любовь Бо-
рисовна Летягина) создали из все-
го этого целый «Хор марсианят» и 
скульптурную композицию «По-
бедители Сочинской Олимпиады-
2014». А из ракушек – скульптуру 
инопланетянина.

Все участники фестиваля пока-
зали себя достойно. Остаётся по-
желать им дальнейших успехов!

иван ЗАГРЕБин

За будущее России!
Завершился V Областной фестиваль-конкурс «Будущее 
России». Учредители и организаторы: Общественный  
совет при ГУ МВД России по Челябинской области,  
ГУ МВД РФ по Челябинской области, южно-Уральский 
государственный университет.

Фото Альберта ГАББАЗОВА,  
пресс-служба ГУ МВД РФ по Челябинской области
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Выросший в интеллигентной 
семье (отец его был священнослу-
жителем), Александр в 1930 году, 
в возрасте шестнадцати лет, смог 
стать учителем, а впоследствии 
и директором школы в Нижне-
Салдинском районе Свердловской 
области. Затем работал главным 
бухгалтером Алапаевского метал-
лургического завода, а приобретя 
серьезный опыт производствен-
ника, в сентябре 1938 года посту-
пил в Уральский индустриальный 
институт. 

На фронт он ушел в июне  
1941 года в первых рядах до-
бровольцев. Стрелковый полк. 
Окопы. Сражения. Награды. 
В феврале 1944-го – тяжёлое ра-
нение. Госпиталь. Демобилиза-
ция. Снова родной вуз. С августа 
1944 года фронтовик Александр 
Баев возобновил учёбу. В февра-
ле 1946-го – с отличием защитил 
диплом. Его пригласили на ка-
федру электрических станций, 
сетей и систем. Электроэнерге-
тика стала любовью Александра 
Васильевича, родной стихией, 
делом всей жизни.

В Челябинский политехни-
ческий институт он перешёл 
в 1953 году вместе с большой 
группой свердловских учёных и 
преподавателей, заинтересован-
ных работой в быстро растущем 
вузе. Здесь трудился на энерге-
тическом факультете вплоть до 
своей скоропостижной кончины 
29 сентября 1978 года. Кончины 
нелогичной и, вместе с тем, тра-
гически соответствующей его 
неугомонному характеру, потреб-
ности принимать живое участие 
в любом деле.

Шло экстренное заседание Со-
вета факультета. И за срыв учеб-
ного процесса из-за задержки 
студентов на уборке картофеля 
профессор не отвечал, и пригла-
шён на совещание был лишь как 
старейшина, как советчик по вы-
ходу из неприятного положения. 
И на трибуну мог не выходить – 
но не смог не выйти. Выступил – 
взволнованно, горячо. Вернуться 
на место уже не хватило сил…

За свою короткую по мер-
кам XX века жизнь А.В. Баев 
не только задал исключительно 
полезное народному хозяйству 
научное направление кафедры 
теоретических основ электро-
техники, не только организовал 
уникальный по эффективности 
учебный процесс. Немалая за-
слуга Александра Васильевича 
и в том, что удачно сложились 
судьбы десятков работавших с 
ним людей.

– Это был человек, заранее 
считавший собеседника равным 
себе, – вспоминает Дина Влади-
мировна Савинова, бывшая при 
А.В. Баеве учёным секретарём 
кафедры в течение многих лет. –  
А ведь он имел колоссальный 
авторитет, славился выступле-
ниями во всех существовавших в 
институте общественных органи-
зациях! Из-за этого чувствовала 
своеобразный страх перед встре-
чей: смогу ли оправдать его ожи-
дания? Боязно было – и в то же 
время тянуло к нему. Как к инте-
ресной и полезной игре. Непре-
менно поможет в любом деле! 
Неуёмная его энергия проявля-
лась во всём. Любое новшество 
для учебного процесса мгновен-

но подхватывал, разузнавал, как 
его внедрить.

В 1969 году Александр Васи-
льевич первым в Урало-Сибир-
ской зоне ввёл машинный кон-
троль текущей успеваемости 
с помощью классов КАКТУС. 
Представляя свои научные до-
стижения на ВДНХ, увидел там 
электромеханическое обучающее 
устройство. Уже через два меся-
ца на кафедру ТОЭ ЧПИ зача-
стили экскурсии – взглянуть на 
новенький КАКТУС с двадцатью 
сверкающими лаком машинами; 
начались семинары по машин-
ному обучению… А ведь тогда 
ещё не было ни компьютеров, ни 
программ обучения с помощью 
электроники! 

Объём благодарности за по-
лученные знания энергетиков-
производственников, прошедших 
в своё время «пытки» КАКТУСом,  
наверное, можно сравнить лишь 
с объёмом ненависти, которую 
новинка вызывала у двоечников. 
Лентяев, выявленных умной ма-
шиной, отчисляли беспощадно. 
Но зато какого качества знания 
получали те, кто в самом деле хо-
тел учиться! Достаточно сказать, 
что ныне в Электротехнической 
академии России состоят один-
надцать выпускников энергофака 
ЧПИ, получивших электротехни-
ческую подготовку на кафедре 
ТОЭ, которую профессор Баев 
возглавлял на протяжении мно-
гих лет.

Сам президент Электротех-
нической академии, член-коррес-
пондент РАН Павел Анфимович 
Бутырин – тоже выученик Алек-
сандра Васильевича, начинавший 
карьеру именно на кафедре ТОЭ 
Челябинского политехнического. 
Ныне это маститый учёный с ми-
ровым именем, заведующий ка- 
федрой ТОЭ в Московском энер-
гетическом институте (техниче-
ском университете).

Исключительно удачно скла-
дывалась под руководством  
А.В. Баева научная деятельность 
кафедры теоретических основ 
электротехники. Группа учё-
ных кафедры, организованная 
им в 1957 году, создала общую 
теорию и проекты огромного 
семейства технически реали-
зованных компенсированных 
преобразователей. Изобретения 
защищены десятками авторских 
свидетельств, публикациями, по-
ощрялись премиями МВО СССР, 
ВНИИЭ имени Г.М. Кржижанов-
ского, медалями ВДНХ.

За исключительные заслуги в 
деле подготовки научных и ин-
женерных кадров в 1976 году 
профессор А.В. Баев награждён 
орденом Ленина. Кроме того, его 
достижения отмечены Знаком 
Минвуза СССР «За отличные 
успехи в работе», несколькими 
благодарностями Минвуза. На-
грады получили и сотрудники 

руководимой им кафедры ТОЭ 
ЧПИ.

Научное направление по мощ-
ным компенсированным преоб-
разователям продолжил аспирант 
Александра Васильевича Юрий 
Иванович Хохлов. В начале 
1990-х он защитил по этой тема-
тике докторскую диссертацию 
в Московском энергетическом 
институте и стал деканом энер-
гетического факультета. 

Исключительная плодотвор-
ность деятельности Александра 
Васильевича как человека, как 
педагога, как учёного – след-
ствие его эрудиции и необыкно-
венной проницательности, уме-
ния работать с людьми. Всех, кто 
имел счастье сотрудничать с ним, 
слушать его лекции, работать в 
одном трудовом коллективе, он 
заряжал энергией. Профессор 
Баев стал образцом настоящего 
Учителя для сотен его сотрудни-
ков и студентов. 

Трудно перечислить всех, чьи 
судьбы определило сотрудниче-
ство с Александром Васильеви-
чем (пусть читатели этих строк, 
работавшие с ним и не упомяну-
тые здесь ниже, не обижаются!)!

В 1964–1965 годах кадровые 
нужды электроэнергетики за-
ставили существенно увеличить 
штат энергетического факульте-
та. На кафедру ТОЭ пришли та-
лантливые выпускники ЧПИ. По 
тематике компенсированных пре-
образователей под руководством 

А.В. Баева один за другим защи-
щали диссертации Ю.К. Вол- 
ков, М.С. Розкина, Д.В. Савино-
ва, В.П. Долинин, И.А. Борисо-
ва, М.Ф. Ченчик, Л.Ф. Резник,  
Ю.И. Хохлов, Н.Н. Беглецов. 
Переехав в Израиль, аспирант 
Баева Л.Ф. Резник стал доктором 
электротехники в иерусалимском 
«Технионе». Сотрудничает с род-
ным факультетом, является чле-
ном редколлегии нашего энерге-
тического «Вестника». Тематика, 
заданная А.В. Баевым, работает 
и сейчас.

Считается, что о качествах 
родителей лучше всего говорят 
судьбы их детей. Подтвержде-
ние тому – история династии 
Баевых. Высокую планку, задан-
ную Александром Васильеви-
чем, поддерживают его замеча-
тельные потомки. Старший сын, 
Игорь Александрович – профес-
сор, доктор экономических наук, 
заслуженный работник высшей 
школы РФ, действительный член 
Академии гуманитарных наук, 
ныне заведует кафедрой эконо-
мики и финансов. Младший, Ле-
онид Александрович – профес-
сор, доктор экономических наук, 
возглавляет кафедру экономики и 
управления проектами. 

Развивается и родная кафед-
ра Александра Васильевича –  
теоретических основ электро-
техники. Сейчас ею заведует 

профессор, доктор технических 
наук Сергей Анатольевич Ган-
джа. Качество учебного процесса 
ежегодно проверяется участием 
во всероссийских и междуна-
родных (СНГ) олимпиадах по 
теоретической электротехнике, 
которые по традиции проходят 
на базе Ивановского энергетиче-
ского университета. Представи-
тели ЮУрГУ неизменно стано-
вятся как минимум бронзовыми 
призёрами. В нынешнем году 
третьекурсникам энергофака 
удалось обогнать студентов обо-
их питерских вузов с электро-
техническими специализация-
ми, Казанского энергетического 
и многих других. Прочнейший 
электротехнический фундамент 
заложен профессором А.В. Бае-
вым!

Выпускники энергетического 
факультета Южно-Уральского го-
сударственного университета при 
ежегодном распределении нарас-
хват. Это – признак высокого ка-
чества подготовки специалистов. 
Вклад профессора А.В. Баева 
здесь исключительно велик.

За сравнительно короткую по 
нынешним меркам жизнь Алек-
сандр Васильевич сумел оста-
вить грандиозный след в душах 
всех, с кем работал, кого учил. 
Беззаветная храбрость на полях 
сражений за Родину, результатив-
ность научной деятельности, пе-
дагогический и научный талант 
профессора Баева, его исключи-

тельные человечность и друже-
любие ставят его имя в памяти 
знавших его людей в ряд самых 
славных в истории России.

Кафедра ТОЭ обращается 
к ректору, руководству, обще-
ственным организациям вуза с 
предложением об установке ме-
мориальной доски, посвящённой 
Александру Васильевичу Баеву,  
в вестибюле второго этажа вос-
точного крыла главного корпуса –  
там, где всегда находились ауди-
тории кафедры и где фактически 
прошла большая часть трудовой 
жизни знаменитого ученого.

В день столетнего юбилея мы 
с благодарностью вспомина-
ем одного из тех, кому Южно-
Уральский государственный 
университет обязан своим высо-
чайшим ныне авторитетом.

Ректорат, кафедра теорети-
ческих основ электротехники 
и общественные организации 
ЮУрГУ 30 мая в 15:00 в ауди-
тории № 1007 главного корпуса 
проводят торжественное засе-
дание, посвящённое столетию 
со дня рождения профессора  
А.В. Баева. Приглашаются все, с 
кем работал профессор, все знав-
шие его, все, кому интересны ге-
рои науки, составившие славу 
alma mater!

Коллектив кафедры
теоретических основ

электротехники ЮУрГУ

Неуёмная энергияНеуёмная энергия
К столетию со дня рождения профессора Александра Васильевича Баева

Век назад, 29 мая  
1914 года, в Нижнем 
Тагиле родился  
мальчик Саша Баев.  
Ему суждено было 
прожить шестьдесят 
четыре года,  
стать свидетелем  
и деятельным 
участником грандиозных 
и трагических событий 
российской и мировой 
истории XX века. Парню 
достался настоящий 
уральский характер, 
не позволявший 
отсиживаться в окопе  
ни в прямом,  
ни в переносном смысле.

А.В. Баев в классе КАКТУС

Кафедра ТОЭ–2014











26 мая 2014 года, №  3 9

Начало
– В конце 1960-х и 1970-е в 

Челябинском политехническом 
институте активно развивались 
военно-прикладные виды спор-
та, которые культивировались 
Добровольным обществом со-
действия армии, авиации и фло-
ту (ДОСААФ). Среди них – па-
рашютный, дельтапланерный, 
мотоциклетный, стрелковый 
спорт, радиоспорт, плавание, в 
том числе подводное, а также 
морское многоборье, включавшее 
плавание, стрельбу из винтовки, 
кросс, гонки на ялах на вёслах и 
под парусом. Студенты просто в 
очередь становились, чтобы ими 
заниматься, особенно подводным 
плаванием, причём и юноши и 
девушки. 

Команды Челябинского «по-
литеха» постоянно выступали на 
соревнованиях, и весьма успеш-
но. В ЧПИ председателем коми-
тета ДОСААФ был Герой Совет-
ского Союза, танкист, участник 
Великой Отечественной войны 
Василий Ильич Рындя.

Сам я увлёкся подводным пла-
ванием в 1968 году – как раз тог-
да его культивировало ДОСААФ. 
 «Загорелся» неожиданно для 
себя, и по предложению Павла 
Семёновича Мясникова, кото-
рый в институте отвечал за виды 
спорта, связанные с плаванием, 
начал заниматься.

Думаю, не последнюю роль 
тут сыграла служба в Советской 
Армии – с 1957-го по 1960-й. 
Армейские годы вспоминаю, 
можно сказать, с удовольствием: 
было интересно, взаимоотноше-
ния с сослуживцами хорошие, 
никакой дедовщины. Служил я 
в артиллерии, после окончания 
школы артиллерийской разведки 

стал сержантом. Демобилизова-
ли нас немного раньше: как раз 
сокращали численность Воору-
жённых сил. 

После армии поступил в Челя-
бинский политехнический инсти-
тут, на энергетический факультет. 
Диплом защитил 22 декабря, спу-
стя малое время эта дата была 
официально объявлена Днём 
энергетика – товарищи потом шу-
тили, что это в честь меня. 

Отработал по распределению 
в политехническом институте в 
Хабаровске, а потом меня при-
гласили в ЧПИ. Преподавал 
здесь много лет, затем, с выхо-
дом на пенсию, стал заведую-
щим лабораторией. Был членом 
ДОСААФ, сотрудником вузов-
ского месткома. Работали мы на 
общественных началах, но было 
интересно.

чПИ ПодводНый: 
увлечеНИя, сПорт,  
Победы

Параллельно с преподава-
тельской работой занимался 
развитием физкультуры и спор-
та в институте. Вскоре стал 
тренером спортивной команды 
вуза по подводному плаванию. 
Постоянно в ней было человек 
25–30: одни приходили, другие 
уходили. Для кого-то плавание с 
аквалангом стало увлечением на 
долгие годы. 

Среди тех, кто, будучи сту-
дентом, занимался подводным 
плаванием, есть достаточно 
известные люди: одни потом 
становились преподавателями, 
другие шли на производство. 
Например, кандидат техниче-
ских наук, доцент факультета 
экономики и предпринима-
тельства ЮУрГУ Михаил Кузь-
мич Ветров и начальник цеха 
на ЧЭМК Виктор Алексеевич 
Плаксин. Кто-то очень серьёзно 
увлёкся – к примеру, Евгений 
Тимофеевич Богданов стал за-
служенным тренером России 
по подводному плаванию. Вы-
пускник приборостроительного 
факультета Виктор Борисович 
Самусев (сейчас директор ООО 
«Компания КЕЛЛИ») стал кан-
дидатом в мастера спорта по 
подводному ориентированию.  
В 1981 году он выиграл заплывы 
на все дистанции на первенстве 
Челябинской области.

Такого современного спорт-
комплекса, как сейчас, у вуза в 
те годы не было. Поэтому инсти-
тут арендовал бассейн «Юбилей-

ный» в Тракторозаводском райо-
не. С 21:00 до 23:00 мы занимали 
несколько дорожек. Возвраща-
лись по домам, конечно, позд-
но. Но время было спокойное –  
за много лет не случилось ни-
каких происшествий. Обще-
ственный транспорт тогда хо-
дил нормально. Занимались 
каждый день, кроме выходных. 
Выигрывали областные и зо-
нальные соревнования. Осо-
бенно запомнились проходив-
шие в Иркутске, на Ангаре –  
сибирская река, холодная. А в 
Ашхабаде, в финале кубка СССР 
по подводному плаванию, наобо-
рот: в апреле вода плюс 25 гра- 
дусов, а на солнце на 10 граду-
сов выше. Там мы попали на 
экран: Сергей Ческидов снимал 
фильм о подводном ориентиро-
вании.

В 1972 году я стал мастером 
спорта СССР. Сдавал нормативы 
на озере Увильды. А в сентябре 
1973-го команда Челябинского 
политехнического института 
на реке Великой, что в Псков-
ской области, выиграла Кубок 
РСФСР по подводному ориенти-
рованию.

Студенческий профком и 
местком преподавателей под-
держивали спортсменов, в том 
числе и нас, аквалангистов. 
Помню такой случай: нашей 
команде выделили путёвки на 
базу отдыха «Уральские зори» 
на озере Еловом. Поехали туда 
в дни студенческих зимних 
каникул. Выдолбили во льду 
мáйну (прорубь), чтобы можно 
было погружаться. Поскольку я 
тренер, самый старший, то под 
лёд пошёл первым. Конечно, 
интересно было посмотреть на 
озёрную живность подо льдом. 
Не могу без улыбки вспомнить 
статью «Где раки зимуют» в 
«Политехнических кадрах». 
Действительно, тогда наловил 
немного раков, сварили. Рыбал-
кой и подводной охотой, кстати, 
до сих пор увлекаюсь.

В 1971-м мне довелось в 
Москве участвовать со своими 
студентами-аквалангистами в па-
раде, посвящённом Дню Военно-
морского флота. Проходил он на 
Химкинском водохранилище, на 
водном стадионе «Динамо». Ко-
нечно, там были моряки со всех 
четырёх флотов СССР: Балтий-
ского, Черноморского, Север-
ного, Тихоокеанского, даже на-
стоящие военные корабли и под-
водные лодки (разумеется, не 
самые большие). В числе других 
аквалангистов мы должны были 
под водой выплыть из-за трибун, 
остановиться по трое в заранее 
отмеченных точках, потом по 
команде зажечь специальные 
факелы и всплыть, а затем с го-
рящими факелами уплыть об-
ратно за трибуны. Нам потом 
рассказывали, что зрелище было 
очень эффектным. Ещё бы –  
тренировались больше недели, 
чтобы научиться действовать 
синхронно.

Специального снаряжения 
для подводного плавания в 
свободной продаже не было. 
Так, баллоны, компрессор для 
накачки сжатого воздуха полу-
чали по линии ДОСААФ – Ва-
силий Ильич Рындя их специ-
ально заказывал. А, например, 
лаг для измерения расстояния, 
пластмассовую табличку, чтобы 
записывать пройденный под во-
дой путь (бумага же в воде раз-
мокнет) и иные приспособления 
я смастерил сам – промышлен-

ность их не выпускала. До чего-
то дошли опытно-интуитивным 
путём. Например, на соревнова-
ниях баллон с килем и лагом я 
не держал за плечами, а толкал 
перед собой. Оказалось, что так 
плыть удобнее. 

Опыт пригодился, напри-
мер, когда студенты автоматно-
механического факультета (был 
такой в ЧПИ) приходили ко 
мне консультироваться: хотели 
сделать подводный мотоцикл. 
Предполагалось, что аппарат 
будет тянуть пловца за собой, а 
мотор выключится, как только 
тот разожмёт руку, – чтобы не 
упустить машину. Современ-
ные аквациклы, кстати, очень 
похожи на тот, что собирались 
построить наши студенты.

На воде И На суше
В 1982 году я, как судья все-

союзной категории по подводно-
му плаванию, был в Москве, на 
Чемпионате мира по подводно-
му спорту, который проходил в 
бассейне «Олимпийский». Не 
обошлось без забавных случа-
ев. Всех судей обязали на чем-
пионате одеваться единообраз-
но: белые рубашки и красные 
галстуки. Последние пришлось 
покупать в обычном магазине. 
Отрядили меня с товарищами. 
Вообразите удивление продав-
щиц, у которых мы скупили не-
сколько десятков красных (про-
стых, не пионерских!) галстуков. 
В 2003-м, вновь в качестве судьи, 
был на чемпионате России по 
плаванию в ластах (проходил в 
бассейне Военно-морского флота 
в Санкт-Петербурге).

Довелось мне участвовать и 
в археологической экспедиции 
на Дальнем Востоке. Было это в 
1988-м. Руководил работами ис-
следователь Геннадий Леонидо-
вич Силантьев. Попал туда почти 
случайно. Мой знакомый, Генрих 
Петрович Костин, увлекающийся 
подводным плаванием, предло-
жил мне съездить во Владиво-
сток. Там узнали, что будет такая 
экспедиция, попросились и при-
соединились к ним. 

Исследования проходили в 
течение месяца в районе остро-
ва Фуругельма, что в Японском 
море. Тогда мы нашли фрагмен-
ты древнего каменного якоря 
(датировался уж не помню каким 
годом до нашей эры).

До конца 1980-х я был ак-
тивным аквалангистом и до-
саафовцем. Награждён Почёт-

ным знаком ДОСААФ СССР –  
вместе с ним мне вручили со-
ответствующее удостовере-
ние за подписью легендарного 
аса-фронтовика, трижды героя 
Советского Союза, маршала 
авиации, председателя Цен-
трального комитета ДОСААФ 
 СССР Александра Ивановича 
Покрышкина. 

Участвовал в соревнованиях 
различного уровня. Команда на-
шего вуза неизменно побеждала 
или занимала призовые места. 
Сейчас я инструктор Конфеде-
рации подводной деятельности 
России, которая входит в соот-
ветствующую международную 
конфедерацию, а также внеш-
татный общественный инспек-
тор Государственной инспекции 
по маломерным судам Главного 
управления МЧС России по Че-
лябинской области.

Занимался я и другими вида-
ми спорта. В 1977-м я стал по-
бедителем в спартакиаде вуза 
среди преподавателей. В 1980-х 
работал в спортивной комис-
сии месткома ЧПИ, сейчас член 
спортивной комиссии профкома 
ЮУрГУ. Мы организовывали 
соревнования команд препода-
вателей более чем по 30 видам 
спорта: шахматам, бадминтону, 
настольному теннису, футболу, 
волейболу, лыжам... 

Именно в те годы зародились 
ставшие теперь традиционными 
лыжные гонки, посвящённые па-
мяти профессора А.Т. Полецко-
го. Причём некоторые состяза-
ния проходили три-четыре раза в 
год. Конечно, спортсмены разде-
лялись по возрастным группам. 

Каждый понедельник проводи-
лись планёрки со спортивными 
секторами факультетов: какие 
предстоят мероприятия, кто, ког-
да, с кем будет играть. Лучшие 
спортсмены вуза потом ездили 
на соревнования в Свердловск 
(ныне Екатеринбург), Иркутск, 
Красноярск. Эта спартакиада 
преподавателей вузов России 
«Дружба» до сих пор проходит 
в дни зимних каникул – и в этом 
году наш вуз вновь стал побе-
дителем. Так что переходящий 
приз, выполненный в виде штур-
вала, сейчас находится в нашем 
университете. 

Кстати, на будущий год спар-
такиаду принимает Южно-
Уральский государственный 
университет.

Подготовил  
Иван ЗаГребИН

Акваланги и победыАкваланги и победы
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в последнее время 
сМИ немало пишут 
о патриотическом 
воспитании, 
включающем  
не только знание 
славной истории 
отечества,  
но и физическую 
подготовку. в советские 
годы этому вопросу 
уделяли много 
внимания, в том 
числе в челябинском 
политехническом 
институте.
об этом рассказывает 

заведующий лабораторией кафедры общей  
и теоретической физики сергей Иванович Кузнецов, 
выпускник энергетического факультета чПИ  
1965 года (специальность «Промышленная  
и теплоэнергетика»).
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Соответствующий звук по-
русски обозначался на письме как 
«io», пока в 1783 году на заседа-
нии Академии Российской словес-
ности Екатерина Романовна Даш-
кова не предложила заменить это 
двухбуквенное сочетание одной 
новой буквой: «Е» с двумя точ-
ками сверху. Предложение было 
одобрено.

Широко известной буква «Ё» 
стала благодаря писателю и исто-
рику Николаю Михайловичу Ка-
рамзину: при подготовке к печати 
одного из стихотворений он заме-

ВИЧ: касается каждого
Ежегодно во всем мире начиная с 1983 года третье воскресенье 

мая считается Днем памяти умерших от СПИДа.
Только за последние четыре месяца в Челябинске и области эта бо-

лезнь унесла 192 жизни. Вирус иммунодефицита человека «молоде-
ет»: с каждым годом наблюдается рост числа ВИЧ-инфицированных 
в возрасте от 20 до 24 лет.

Всемирный день памяти – это возможность выразить солидар-
ность с людьми, живущими с ВИЧ или СПИДом, информировать и 
мобилизовать общество, заставить задуматься о том, что эпидемия 
может коснуться каждого из нас.

Традиционно в этот день проводятся тематические акции.  
В Южно-Уральском государственном университете 16 мая во время 
большой перемены впервые прошло мероприятие, приуроченное к 
памятной дате.

Специалисты Областного центра СПИДа и волонтеры Благотво-
рительного фонда «Источник надежды» посетили вуз, чтобы напом-
нить студентам, что проблема ВИЧ касается каждого. В Актовом 
зале все желающие могли пройти бесплатное обследование на анти-
тела к ВИЧ. Желающих оказалось немало – 43 человека. Экспресс-
тест сдавался по слюне, поэтому сдававшие его потратили лишь 
несколько минут и примерно 20 минут ждали результата. Ни у кого 
из них вирус не обнаружили, что не может не радовать.

В фойе возле Актового зала ученики школы № 107 – участники 
проекта «Движение – это жизнь» призывали повторять за ними тан-
цевальные движения, чтобы зарядиться бодростью и энергией после 
трудного учебного дня. Волонтёры раздавали листовки с первичной 
информацией о ВИЧ и красные ленточки (квилты) – символы того, 
что каждая жизнь драгоценна и что эпидемия, охватившая всю пла-
нету, может затронуть любого без исключения.

Также в Актовом зале демонстрировался информационный ролик, 
в котором опровергалось устоявшееся мнение, будто ВИЧ передает-
ся при общении, через рукопожатие или бытовым путем. 

Сотрудничество ЮУрГУ и Областного Центра СПИДа в проведе-
нии профилактических мероприятий обещает стать традиционным.

Наталия ПЕРЕСКОКОВА

нил «io» на «ё» в слове «слiозы».
Большевики, придя к власти, 

«профильтровали» алфавит, убрав 
из него буквы церковнославян-
ской кириллицы – «ять», «фиту» 
и «ижицу», но «Ё» не тронули. 
Однако точки над ней пропали в 
большинстве слов.

В 1942 году всё изменилось. Свою 
роль в этом сыграли фашисты. Они 
считали, что если деревня называ-
ется Дёмино, то и на карте, и по-
русски, и по-немецки она должна 
значиться как Дёмино, а не Демино. 
Сталин оценил такую дотошность: 

24 декабря 1942 года вышел указ, 
предписывающий обязательное ис-
пользование буквы «Ё» везде – от 
школьных учебников до газеты 
«Правда». До сегодняшнего дня это-
го указа никто не отменил. Тем не 
менее «Ё» постепенно начали заме-
нять на «Е», особенно в письменной 
речи. Печатая на пишущей машинке, 
расставить точки над «Е» было не-
просто, а если и удавалось, то при 
наборе текста буква «Ё» заметно 
выделялась на фоне остальных, что 
выглядело некрасиво.

Сейчас эта буква на клавиатуре 
находится в левом верхнем углу, а 
на некоторых устройствах и вовсе 
отсутствует. Люди перестают ис-
пользовать её на письме, заменяя 
на «Е». Из-за этого возникает пута-
ница, затрудняется чтение и пони-
мание текста. Например, «слез» – 
или «слёз»? «Совершенный» – или 
«совершённый»?

Подчас трудно приходится и тем, 
в чьих фамилиях есть буква «Ё». 
Казалось бы – мелочь. Я, к примеру, 
уже привыкла, и просто спокойно 
поправляю тех, кто называет меня 
«Терешкиной» вместо «Терёшки-
ной». Иван Швырёв из Э-336 счита-
ет, что нет ничего страшного в том, 
что вашу фамилию неправильно 
произносят, а на вопрос, не хотел ли 
бы он изменить в паспорте «Швы-
рев» на «Швырёв», отвечает: «Нет, 
меня и так всё устраивает». Однако 
при оформлении документов подоб-
ные ошибки могут стать причиной 
многих проблем. 

Сколько людей, столько и мне-
ний, поэтому на эту тему мож-
но спорить вечно. Если вам не 
нравится буква «Ё», считаете её 
лишней – не используйте. Только 
не забывайте о ней там, где она 
действительно необходима. Иначе 
может случиться, что, например, в 
ближайшие дни страна не «передо-
хнёт», а «передохнет» от холода!

Татьяна ТЕРЁШКИНА,  
ФЖ-103

Для СПРАВКИ
ВИЧ – вирус иммунодефицита человека. Попав в организм, 

остается там на всю жизнь. Человек может быть зараженным 
(ВИЧ-инфицированным), но многие годы выглядеть и чувство-
вать себя абсолютно здоровым.

Вирус постепенно разрушает клетки иммунной системы 
(Т4-лимфоциты), которые отвечают за борьбу с болезнями. Со 
временем люди теряют иммунитет – то есть, любое заболевание 
для них становится смертельным. Быть больным СПИДом – 
значит, быть зараженным ВИЧ и иметь разрушенную иммун-
ную систему.

На сегодняшний день ВИЧ-инфекция неизлечима – но её 
можно предотвратить!

КАК ПЕРЕДАЕТСя ВИЧ?
l При попадании крови инфицированного человека в кровоток 
здорового. Самая типичная ситуация – совместное употребле-
ние наркотиков. Нанесение татуировок, проведение пирсинга 
нестерильным инструментарием также может привести к за-
ражению ВИЧ.
l При любых половых контактах, не защищенных презерва-
тивом.
l  Инфицированная женщина может передать вирус ребенку 
во время беременности, родов, грудного вскармливания. Риск 
передачи вируса составляет 50–80 % в том случае, если женщи-
на не наблюдается у врача, и снижается до 1–2 % при своевре-
менно начатом лечении. Это значит, что ВИЧ-положительные 
женщины могут родить здоровых детей.

КАК мОЖНО ОбНАРуЖИТь ВИЧ?
Обнаружить вирус в организме можно примерно через 2– 

6 месяцев после заражения при помощи специального анали-
за крови (тест на антитела к ВИЧ). Промежуток времени от 
заражения до появления антител к ВИЧ в крови называется 
«периодом окна», и опасен тем, что человек может заражать 
других, сам того не подозревая.

Пройти тест на антитела к ВИЧ можно в любой районной по-
ликлинике либо в Областном Центре по профилактике и борьбе 
со СПИДом и инфекционными заболеваниями.

Адрес Центра: Челябинск, ул. Пекинская, 7. Телефон реги-
стратуры: 8 (351) 735-27-04 (с 9:00 до 17:00).

Горячая линия по вопросам профилактики и лечения ВИЧ-
инфекции: 8-800-300-00-34.

Каждый четверг в Центре проходит группа поддержки и взаи-
мопомощи для людей, живущих с ВИЧ (каб. 209, с 17:00 до 
18:00, тел. 8-951-115-22-46, Александр).

Ударная под ударом
Все буквы алфавита имеют право на существование. 
Каждая из 33 важна для русского языка: исключив 
хоть одну, люди погрязнут в безграмотности, заменяя 
устранённую букву похожей. Так сейчас происходит  
с буквой «Ё».

Интересные факты

l Существует редкая русская фамилия Ё французского  

происхождения – во французском языке записывается  

четырьмя буквами.
l Семья Елкиных из Барнаула лишилась наследства из-за того, 

что оно было оформлено на Ёлкиных.

l День буквы «Ё» отмечается ежегодно 29 ноября.

21 мая в ЮУрГУ состоялось первое общее собра-
ние волонтёров чемпионата мира по дзюдо. Предста-
вители оргкомитета состязаний рассказали будущим 
добровольцам об их функциональных обязанностях, 
познакомили с руководителями волонтёрских служб, 
обсудили план действий по подготовке к чемпионату,  
а также представили комплект волонтёрской формы.

В Актовом зале университета собралось более ты-
сячи тех, кто готов участвовать в организации между-
народных состязаний. Всего в этом году поступило 
более полутора тысяч анкет волонтёров. Стать членом 
команды добровольцев мог любой желающий, вне за-
висимости от пола, возраста и места проживания.

– На собрании присутствовали все, кто пожелал 
участвовать в проведении чемпионата мира по дзю-
до и успел подать заявки, – говорит руководитель 
волонтёрского корпуса соревнований Ирина Шило-
вич. – Окончательные списки добровольцев будут 
оглашены позже, после проведения функциональных 
тренингов, отбора анкет и личных собеседований с ре-
бятами. Самое главное для волонтёра, помимо знания 
языков, – это желание помочь, ответственность, ком-
муникабельность и дружелюбие. А самый страшный 
враг добровольца – безответственность. Костяк коман-
ды волонтёров уже есть – это добровольцы, которые 
участвовали в организации Универсиады в Казани, а 
также работали на Олимпийских и Параолимпийских 
играх в Сочи. Их вклад в организацию чемпионата 
станет поистине колоссальным. 

На собрании ребятам подробно рассказали о 13 функ - 
циональных направлениях. Это атташе, спорт-
волонтёры, допинг-контроль, работа в гостинице и 
аэропорту, работа на арене «Трактор» и на секторах, 
аккредитаторы, пресс-служба, IT-волонтёры, работа в 
шаттлах, работа с VIP-гостями и работа в call-центре.

Новшеством этого года станет строительство «Парка 
дзюдо». Он будет представлять собой огромный ша-
тер, в котором разместятся игровые корты, специальные 
площадки для фанатов и павильоны для коллекционе-
ров. Зрители и участники чемпионата смогут познако-
миться со стенд-экспозицией Челябинской области, ко-
торая была представлена на выставке регионов в олим-
пийском Сочи, а также увидеть образцы каслинского 
литья, изделия златоустовских оружейных мастеров, 

осколок знаменитого челябинского метеорита, узнать 
о достижениях южно-уральских спортсменов, о про-
мышленном потенциале Челябинской области.

Работа на каждой площадке чемпионата требует 
определенных навыков, знания языков и компьютер-
ных технологий, огромной ответственности, стрессо-
устойчивости и умения быстро принимать решение в 
экстренных ситуациях.

По словам студентки ЧГПИ Анастасии Худицыной, 
в практике каждого волонтёра бывают случаи, когда 
решения приходится принимать молниеносно. Буду-
чи волонтёром на многих чемпионатах (Универсиаде 
в Казани, Олимпийских и Параолимпийских играх в 
Сочи), она не раз попадала в такие ситуации. Анаста-
сия рассказывает, что порой ей приходилось буквально 
за пять минут заучивать базовые фразы на неизвест-
ном ей языке, ехать в незнакомое место, на другой 
конец города встречать иностранную спортивную де-
легацию. Но именно в такие моменты получаешь на-
стоящее удовольствие от волонтёрства, сознавая, что 
выполнил свой долг: помог кому-то, не дал потеряться 
в чужом городе.

Завершилось организационное собрание волонтё-
ров чемпионата мира по дзюдо розыгрышем талис-
мана соревнования – тигренка Жорика, презентацией 
атрибутики волонтёрской формы и распределением 
добровольцев по функциональным группам.

Анастасия лЫСЮК

Волонтёры готовятся
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Мороз, казаки и блины
– каким было ваше первое 

впечатление о россии и о Че-
лябинске?

– Честно говоря, первое, что 
ощутил, когда спустился с тра-
па самолета, – сильный холод. 
Но в аэропорту меня очень теп-
ло и гостеприимно встретили 
декан Ирина (директор ИЭТТ 
ЮУрГУ, доктор экономических 
наук, профессор Ирина Юрьевна 
Окольнишникова) и моя давняя 
знакомая Ольга (кандидат фило-
софских наук, бизнес-тренер, 
преподаватель кафедры «Марке-
тинговые коммуникации» ИЭТТ 
ЮУрГУ Ольга Ивановна Шаба-
лина). Я почувствовал, что мне 
здесь действительно рады. Бла-
годаря такому теплому приему 
мороз был уже не страшен.

– американские и русские 
студенты быстро нашли общий 
язык?

– Русские ребята с первых 
дней очень дружелюбно отнес-
лись к нашим. Было радостно 
видеть такой интерес к нашему 
приезду и очень интересно на-
блюдать, как молодые люди, го-
ворящие на разных языках, ищут 
подход друг к другу.

– В чём, по-вашему, основ-
ные различия между русскими 
и американскими студента-
ми?

– Сразу бросается в глаза, на-
сколько русские ребята открыты 
миру. Поразила их эрудиция. Они 
запросто давали ответы на любые 
темы, касающиеся археологии, 
истории, искусства, религии, на-
циональной кухни. Многие весь-
ма сносно говорят по-английски, 
и это тоже приятно!

– как вам Челябинск?
– Из увиденного понравилось 

практически всё! Посетили Крае-
ведческий музей, где посмотре-
ли на знаменитый метеорит. Мы 
слышали о падении метеорита, 
и волновались о судьбе наших 
челябинских друзей. Увидеть 
легендарного «небесного гостя» 
своими глазами очень интересно! 
Запомнилась поездка в Сад По-
беды, на выставку военной тех-
ники. Сейчас грозные машины 
времен Второй мировой – всего 
лишь памятники, но по-прежнему 
внушают уважение.

– Что больше всего запом-
нилось во время экскурсии по 
университету?

– Я очень впечатлен лабора-
ториями, а также масштабами 
и спектром исследований, про-
водимых в вузе. Исторический 
музей в цокольном этаже так-
же весьма заинтересовал меня.  
Я много читал об истории вашей 
страны. Было интересно узнать 
детали освоения Южного Урала 
разными народами.

– В культурную програм-
му визита входила поездка в 

Центр народного творчества  
в Травниках…

– Я впервые услышал о каза-
ках. Было очень интересно узнать 
об этой части русской истории. 
Поразительно, насколько сильно 
люди любят свою культуру. Они 
с нуля собрали музей, это заслу-
живает уважения!

– как вам русская кухня?
– Я в восторге от блинов со 

сгущенным молоком! Ещё по-
нравился плов и суп с капустой, 
картошкой и сметаной, название 
которого я забыл (вероятно, это 
были щи – Прим. ред.).

ПерсПекТиВы  
соТрудниЧесТВа

– какова основная цель ва-
шего визита в ЮурГу?

– Одна из главных целей – 
культурный обмен. Для наших 
студентов, изучающих техноло-
гии бизнеса, очень важно срав-
нить разницу в культуре и мен-
талитете ведения бизнеса, пред-
принимательской деятельности, 
узнать, как жизнь в России, осо-
бенно в больших городах, влияет 
на деловую культуру, на предпри-
нимательские инициативы.

– как, на ваш взгляд, будут 
складываться взаимоотноше-
ния между иЭТТ ЮурГу и 
факультетом бизнеса универ-
ситета святой Марии?

– Нам хотелось бы представить 
больше новых классов и пред-
метов, как в университете Свя-
той Марии, так и в ЮУрГУ. Уже 
более пяти лет действует сов- 
местный видеоконференцкласс 
«Международный маркетинг», 
который проводится между дву-
мя университетами. Будут про-
должены все существующие 
направления сотрудничества – 
проведение совместных видео-
конференцклассов по изучению 
специальных дисциплин в об-
ласти экономики и маркетинга, 
взаимодействие команд SIFE, 
академический обмен преподава-
телями. В частности, планируем 
реализовать совместный курс 
международной экономики.

Кроме того, будем проводить 
совместные научные исследо-
вания по макроэкономическим 
проблемам, публиковать со-
вместные статьи, развивать про-
граммы академического обмена 
студентами. Также мы обсудили 
перспективы развития програм-
мы двойных дипломов.

браТсТВа,  
бизнес-сиМуляЦии  
и друГие «фишки»

– В вузах сша популяр-
на традиция студенческих 
братств. есть ли они в универ-
ситете святой Марии?

– Конечно. Есть маркетинго-
вые клубы, где ребята вместе ра-
ботают над локальными бизнес-

проектами. Клубы-землячества 
помогают студентам из глубин-
ки освоиться в большом городе. 
Клубы выпускников оказывают 
содействие в поиске работы. 
Академические университетские 
клубы объединяют студентов, 
занимающихся научными ис-
следованиями. Есть клубы для 
интересующихся экономикой и 
политикой, для тех, кто любит 
путешествовать на автомобиле, 
объединения туристов, спортсме-
нов и многие другие.

– как часто в работе факуль-
тета бизнеса используются 
бизнес-симуляции? какие их 
виды наиболее эффективны?

– На бизнес-симуляциях сту-
денты в непринужденной обста-
новке учатся находить выходы 
из ситуаций, которые могут воз-
никнуть в реальном бизнесе. Во 
время мозгового штурма ребята 
сообща изобретают неожидан-
ные, нестандартные решения. 
В обсуждение включаются даже 
самые стеснительные. На фа-
культете бизнеса проводится 
масштабная бизнес-симуляция, 
которая является практической 
частью программы изучения биз-
неса. В ней участвуют студенты, 
изучающие менеджмент, бизнес-
планирование. В рамках такого 
бизнес-моделирования ребята и 
сотрудничают, и конкурируют. 
Эту игру можно сравнить с ре-
конструкцией рабочего процесса 
реальной компании. 

–  По какому принципу 
вы подбираете компании-
партнёры?

– Компании, которым нужна 
наша помощь в каком-либо на-
учном вопросе, сами предлагают 
сотрудничество. Они заинтере-
сованы в том, чтобы принимать 
студентов на практику. Мы стре-
мимся развивать и укреплять 
деловые контакты с крупными и 
малыми предприятиями, находя-
щимися в нашем городе, побли-
зости от университета, потому 
что они заинтересованы в сту-
дентах, подготовленных к работе 
в соответствии с их стандартами. 
Часть компаний инвестируют 
средства в нашу Школу бизнеса. 
Они помогают развивать образо-
вательные программы, снабжают 
нас компьютерами, оборудова-
нием для лабораторий, учебной 
литературой, чтобы мы могли 
давать студентам качественное 
образование. Мы очень ценим 
такие связи.

ПуТь декана
– какой университет вы 

окончили?
– Университет Пенсильвании 

(University of Pennsylvania). Сте-
пень магистра получил в универ-
ситете имени Джона Хопкинса 
(Johns Hopkins University, Бал-
тимор, штат Мериленд, США). 

Докторскую степень – в Универ-
ситете Пенсильвании. Он вхо-
дит в Лигу Плюща (ассоциация 
восьми частных американских 
университетов, расположенных 
в семи штатах на северо-востоке 
США и отличающихся высоким 
качеством образования).

– как складывалась ваша 
карьера после окончания уни-
верситета?

– Я хотел заниматься эконо-
микой, поэтому сразу же после 
окончания университета пошел 
работать в телефонную компа-
нию, где проработал пять лет. 
Это был хороший старт карьеры 
и очень полезный бизнес-опыт, 
но я всегда мечтал вернуться к 
преподавательской деятельности. 
Покинув эту компанию, пришел 
преподавать в университет, за-
щитил докторскую диссертацию 
и стал профессором.

– бытует мнение, что в сша 
считается дурным тоном после 
окончания университета оста-
ваться там же в аспирантуре. 
В россии, напротив, самые та-
лантливые выпускники стре-
мятся пойти в аспирантуру 
родного факультета, который 
активно этому способствует. 
какая стратегия удачнее?

– Думаю, тут все зависит от 
обстоятельств. Для США дей-
ствительно типично защищать 
магистерскую и докторскую 
диссертации в разных вузах – 
считается, что в этом случае 
работа будет оценена более объ-
ективно.

– каких университетов в 
сша больше: частных или 
государственных?

– Думаю, всё-таки частных. Но 
государственные вузы в США, 
так же, как и в России, занима-
ют большую территорию, имеют 
больше факультетов, финансиру-
ются правительством. Частные 
же вынуждены выживать само-
стоятельно. Мы получаем субси-
дии от спонсоров.

– современное высшее об-
разование в сша по преиму-
ществу элитарное или скорее 
общедоступное? и каким оно 
должно быть в идеале?

– В университете Святой Ма-
рии образование платное. Но 
мы работаем над тем, чтобы 
помогать студентам, которые в 
силу каких-либо обстоятельств 
потеряли возможность опла-
чивать учебу. Всем помочь не-
реально, но в крайних случаях 
идем навстречу. Ищем спонсо-
ров, которые оплачивают учебу 
студентов или выплачивают им 
стипендии. Рассматриваем каж-
дую ситуацию индивидуально. 
Должно ли высшее образование 
быть элитным на сто процентов? 
Я так не думаю. В США есть ряд 
высших учебных заведений (на-
пример, Принстон), где обра-
зование действительно можно 
назвать элитным по умолчанию. 
По моему мнению, высшее обра-
зование должно быть доступным 
для большей части молодежи,  
и при этом должен существовать 
определенный сегмент элитных 
университетов.

– Может ли студент, прие-
хавший из россии в рамках 
программы академического 
обмена, претендовать на сти-
пендию университета святой 
Марии?

– Да, например, вы знаете Ев-
гению Теплову – она работает в 
администрации факультета биз-
неса университета Святой Ма-
рии, при этом бесплатно учится 
по магистерской программе и по-
лучает стипендию от универси-
тета. Не могу не упомянуть ещё 
об одной вашей выпускнице –  
Марине Ведерниковой, уже за-
кончившей обучение у нас по той 
же схеме. То есть, это возможно. 
Особенно если мы с ИЭТТ от-
кроем программы академическо-
го обмена студентами.

– Это ваш первый срок рабо-
ты в качестве декана?

– Я работаю деканом факуль-
тета бизнеса три года. Декан –  
связующее звено между факуль-
тетом и администрацией уни-
верситета. У меня много адми-
нистративной работы, но в этом 
есть плюсы. Я ответственен за 
факультет и студентов, и в со-
стоянии сделать многое для раз-
вития факультета. Это придает 
работе драйв.

– как удается сочетать ад-
министративные обязанности 
и научную деятельность?

– Сейчас занимаюсь научными 
исследованиями не так глубоко, 
как прежде. Не знаю, как рус-
ским деканам удается успешно 
сочетать административную 
деятельность с научной. У нас 
преподаватель сначала получает 
ученую степень доктора, а за-
тем уже имеет возможность из-
бираться деканом. В США три 
уровня профессуры: Assistant 
Professor, Associate Professor и 
Full Professor.

Сначала по конкурсу препо-
даватель может получить долж-
ность младшего профессора – 
Assistant Professor. Спустя 5–6 лет  
его работу оценивает факультет, 
документы высылаются рецен-
зентам. Они дают рекоменда- 
ции – или не продлевать контракт, 
или сделать ученого Associate 
Professor. Это уже постоянная 
должность, и многие дальше 
неё не продвигаются. Еще через  
3–4 года можно попытаться стать 
Full Professor.

Я прошел все эти ступени,  
и только после этого получил 
возможность быть избранным 
на пост декана.

ПриклЮЧения  
ляГушонка

В финале беседы Карл Айнолф 
извлек из портфеля игрушечного 
лягушонка и пояснил:

– Его дала мне жена, учитель-
ница. Он уже повидал много 
разных стран. Детям 12–13 лет 
гораздо интереснее узнавать о 
новых странах и их обычаях, раз-
глядывая фотоальбом лягушонка-
путешественника. Теперь в его 
альбоме появятся и фотографии 
ЮУрГУ. Приглашаю вас принять 
участие в фотосессии с лягушон-
ком!

На прощание Карл передал по-
желания русским преподавателям 
и студентам:

– Большое спасибо за теплый 
прием! Я очень благодарен за 
возможность побывать в гостях 
в России и в ЮУрГУ. Очень наде-
юсь, что сотрудничество между 
нашими университетами про-
должится.

беседовала  
Юлия руднеВа

Карл Айнолф: 

«Русские студенты  
поразили эрудицией!»
В начале года ЮурГу посетила делегация студентов 
и преподавателей факультета бизнеса университета 
святой Марии (штат Мэриленд, сша). Возглавлявший 
делегацию декан факультета бизнеса доктор наук  
карл айнолф в интервью «Технополису» поделился 
мыслями о перспективах взаимодействия St' Mary's 
University и Южно-уральского государственного 
университета, рассказал, чем различается элитарное  
и общедоступное образование в сша и почему  
в америке кандидатскую и докторскую принято 
защищать в разных вузах.
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– Агий, как ты представляла 
себе Россию прежде чем приехать 
сюда? Совпало ли ожидание с ре-
альностью?

– Очень гостеприимной. Мне 
казалось, что все люди здесь до-
брые, без исключения. Бабушка и 
дедушка рассказывали об истории 
России, о Великой Отечественной 
войне – прошлое этой великой дер-
жавы меня очень зацепило.

Когда я узнала, что еду учиться в 
ЮУРГУ, – сразу залезла в Интернет 
в поисках фотографий. Первым, 

на что обратила внимание, было 
здание главного корпуса универ-
ситета. Оно поразило красотой! 
Недаром говорят, что оно похоже 
на здание МГУ, только в умень-
шенном формате. Естественно, 
после такого первого впечатления 
захотелось поскорее приехать сюда 
и войти в двери этого здания.

Наконец настал день отъезда.  
В Челябинск я ехала вдвоём с под-
ругой, также поступившей в уни-
верситет. Было очень страшно по-
кидать родину, ведь за границей 

мне предстояло побывать впервые в 
жизни. Дорога была долгой: четыре 
дня на поезде до Екатеринбурга и 
ещё четыре часа на автобусе.

К сожалению, на автовокзале 
нас никто не встретил. Мы прове-
ли там довольно много времени, не 
зная, как уехать. К тому же у нас 
были очень тяжёлые сумки, и мы 
практически простояли на месте 
без возможности передвижения. Но 
всё оказалось не так плохо: за нами 
чуть позже приехали иностранные 
студенты. Дело в том, что наш рейс 
прибыл раньше срока. Мы облег-
чённо вздохнули и направились в 
общежитие. Вот такие приключе-
ния в первый день приезда. Россия 
сразу дала понять, что скучно не 
будет.

– Да уж, с нами не соскучишь-
ся. Сильно ли отличается Россия 
от Монголии?

– Если сравнивать инфраструк-
туру Челябинска и Улан-Батора,  
то – не особенно: похожа и архитек-
тура, и расположение улиц и домов. 
Единственное различие – в рас-
положении магазинов: в Монголии 
на каждом шагу можно встретить 
ларьки и небольшие киоски. В Рос-
си же с этим немного сложнее: до 
ближайшего магазина приходится 
ехать. Ну, русским, думаю, не при-

выкать: страна огромная, большие 
расстояния никого не удивляют.

Если же сравнить менталитеты 
народов, то с уверенностью могу 
сказать: люди совершенно разные. 
Меня поразила общительность 
русских. В Монголии не принято 
заводить разговор с посторонними, 
а здесь можно спокойно подойти к 
прохожему и спросить, например, 
который час. Также среди студен-
тов всё гораздо проще: они на-
столько открытые и дружелюбные, 
что совершенно стираются нацио-
нальные различия. Поэтому чув-
ствую себя здесь в своей тарелке.

– А как тебе студенческая 
жизнь?

– Замечательно! Что касается 
проживания – сначала меня посе-
лили в общежитие с иностранными 
студентами. Там было очень шум-
но. Затем перевели в общежитие  
№ 7 (2), где сейчас и живу. Усло-
вия оказались даже лучше, чем я 
думала. К тому же, меня заселили 
в комнату с русскими студентками, 
в чём вижу огромный плюс: непо-
средственный контакт с носителя-
ми языка и проживание в атмосфе-
ре слияния традиций двух стран.

Очень радушно встретил меня и 
сам университет: безумно нравятся 
лекции. Преподаватели очень дру-

желюбные, прекрасно преподно-
сят материал, что очень важно для 
меня, как для иностранного студен-
та. За это им отдельное спасибо.

В ЮУрГУ также уделяется боль-
шое внимание внеучебной дея-
тельности студентов. Проводится 
много мероприятий. Особенно мне 
запомнился конкурс «Мисс Студго-
родок – 2014», в котором девушки 
из всех общежитий смогли проя-
вить себя, реализовать свои идеи 
и мечты. Сама же я участвовала  
в мероприятии для иностранных 
студентов «Мы разные, но мы 
вместе» – победила в номинации 
«Лучшая песня» и получила в на-
граду статуэтку.

Мне нравится жить в России. 
Нравится университет, нравятся 
люди, их менталитет, особенно-
сти и традиции. И очень рада, что 
удалось поступить именно сюда, в 
Челябинск, в ЮУрГУ. Интеграция 
взглядов и обычаев – очень важная 
вещь: она сближает, помогает про-
чувствовать культуру другой стра-
ны, заставляет взглянуть на мир 
по-иному. Я, чужая, казалось бы, 
для России иностранная студентка, 
могу с уверенностью сказать: мы 
разные, но мы вместе!

Екатерина АЛЕКСЕЕВА, 
ФЖ-105

«Мне нравится жить в России!»
В ЮУрГУ обучаются  
не только российские,  
но и иностранные  
студенты – из Казахстана, 
Туркмении, Китая, 
Монголии. Какое же 
впечатление производит 
на гостей из-за рубежа 
Челябинск и Россия  
в целом? Совпадают ли 
ожидания иностранцев  
с действительностью? 
Рассказывает студентка  
Института международного 
образования Агий Хурэлсух.

Готовим вместе!
14 мая в учебной лаборатории «Технологии продукции общественного пи-

тания» института экономики, торговли и технологий ЮУрГУ состоялся вечер 
русско-китайской кухни. Он прошел при активном участии китайских студен-
тов, которые обучаются в ИЭТТ по программе семестровой академической мо-
бильности. Гости из Поднебесной изучают международный маркетинг, рекламу, 
русский язык и культуру, системы менеджмента качества на производственных 
предприятиях, экономику и бухгалтерский учет.

Студенты кафедр «Технология и организация общественного питания» и 
«Оборудование и технологии пищевых производств» приготовили традицион-
ные русские угощения: пельмени, вареники, блины, морсы, квас.

Китайцы провели мастер-класс по приготовлению гордости национальной 
кухни – китайских пельменей и супа из имбиря и специй. Они очень ответ-
ственно подготовились к мероприятию. Каждый взял на себя определенную 
часть технологического процесса: кто-то месил тесто, кто-то раскатывал соч-
ни, кто-то готовил начинку. Начинка китайских пельменей довольно сильно 
отличается от привычной для нас смеси фаршей: в нее добавляются мелко 
нашинкованные стебли сельдерея, корень имбиря, много зелени и специи. На 
стол вместе с пельменями принято подавать яблочный или рисовый уксус.

В свою очередь, российские студенты провели мастер-класс по приготовле-
нию блинов – помогали китайским товарищам замешивать тесто и выпекать 
румяные аппетитные «солнышки».

Китайские студенты признаются, что любят готовить. Вдали от родины им 
часто приходится стряпать самим: русская еда для них не всегда привычна. Не-
которыми рецептами ребята поделились с корреспондентом «Ком//Юнити». Так, 
Жень Цзе (или по-русски Женя) рассказал, как он готовит своего фирменного 
цыпленка в соусе из кока-колы. Вечер завершился душевными посиделками, 
совместным чаепитием и дегустацией русских и китайских вкусностей.

25 мая завершается стажировка гостей из Шаньдунского института бизнеса и 
технологий. Тогда же вернутся домой и студенты ИЭТТ, обучавшиеся в Шань-
дуне в рамках программы симметричной академической мобильности.

Юлия РУДНЕВА

В Челябинске завершился 
XIV региональный этап всерос-
сийского конкурса «Серебряная 
нить». В этом году за возмож-
ность представлять Челябинскую 
область в финале состязалось 
более 60 человек из Челябин-
ска, Магнитогорска, Златоуста и 
других городов региона. Работы 
любителей, учащихся и профес-
сионалов оценивались по таким 
критериям, как соответствие 

требованиям современной моды, 
декоративное оформление, ори-
гинальность художественного 
замысла, общее впечатление и 
соответствие модели личности 
автора.

После долгих прений жюри 
назвало имена победителей.  
В их число вошла третьекурсни-
ца Технологического колледжа 
ЮУрГУ Елизавета Кузнецова, 
ставшая бронзовым призёром.

Победители получили дипло-
мы и ценные подарки от спон-
соров.

Директор Технологического 
колледжа ЮУрГУ Александр 
Зайко:

– Конкурс показал, что в Че-
лябинской области есть талант-
ливые, самобытные и перспек-
тивные дизайнеры и портные. 
Нам, как организаторам, конеч-
но, было непросто и найти ин-
тересных участников, и сфор-
мировать призовой фонд. Но, 
думаю, наша команда достойно 
справилась с этой задачей. От-
дельно хочется поблагодарить 
спонсоров: директора компании 
«Леди Прима» Светлану Силину, 
директора ООО «Торговый дом 
“Швейный мир”» Андрея Ша-
фиева, директора фирмы «Бон» 
Ирину Буренкову, директора 
торгово-сервисного центра «Сто-
лица швейных машин» Светлану 
Ряжкину, которые нашли возмож-
ность предоставить достойные 
призы. Уверен, что участие в 
«Серебряной нити» стало собы-
тием в жизни конкурсантов. Оно 
послужит отправной точкой для 
последующих профессиональ-
ных побед.

Нелли ШАХОВА

Бронза  
«Серебряной нити»

Фото Ирины СОЗЫКОВОЙ
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